

「毛利兵橋重政」と「吉安」について

一、はじめに

今年から一つの視点をもって、近世史を勉強しようと思つた。庄屋についての研究である。永年の課題であつたが、専門書のない庄屋の研究は、全く手探りから始めねばならない。

東京都立文
会員 神 手 港 一 而

まえがき

① 小説を書いておりますと、年代を追ひますので、著者や研究者は見えまい。隆岱の功名が幾つかあります。今回こそ一つで、松郷の設定・日田入りの時期、正室木曾夫人と石川康長との関係等、整理すべき題材が甚がてあります。一つづつ整理して發表し

右、と思ひます。

② 同封の原稿は、詳細に論文にすべきと思ひました。が、毛利家の作為（吉安を兵橋重政ではなくて吉安こと）と墨くら書きが進まず、かといって、こうまま放置すべき問題ではないので、中止筆書き書き方にはなりまへません。豫め、吉安を兵橋重政とめました。

「佐伯市史」（五六頁中出文書）毛兵橋、次頁の日

付毛利兵橋守（市史は豊前守勝永）は、すべて兵橋重政のこと、吉安ではありません。何より県下の

諸書、「二葉小藩物語」をはじめのことくへ

付で吉安の文字を入れ替つておますが、これも毛利家園によると、一々書名を挙げるほど難しくて止めた。

これは、郷土文の完全な誤りですから、日本からする書

きました。

それがそれで勉強しがいのある題材であつたが、いざ始めてみると、歴史苦難の連続である。二三章ごとに新事実が現われる始末で、これには序と序と序と序がある。会員のご批正を仰がねばならないと思つた。

高政公の家族構成について、主として兄弟にとりあげるのか、又一つである。

二、高政公の家族

高政公の出自について及、すでに書きつくされたいろいろでここではとりあげない。子供については、鶴藩歴史に次の如く記されている。

「公四男ニ次育り長男曰く高成、次曰く高明、次曰く高義、第三子二十日薨す。妻與義と諱す。次女松平重長に嫁す。〔妹生子名を出雲左衛門食む〕。次は女子、名曰若子、益田監物（家を吉良父子）の妻。次以權六（十日薨す）其

年月日不詳、全集宗忠と證す)。次に萬吉、雄六以下天主
リ・世子計を襲ひ是を松林公と為す」

兄弟々へははどうであらうか。同く掛史の、慶長
十六年六月十九日の頃に、

「簗川勝長を名して二十人徳き給す。……公の妹安子
入院なると以て……」
とおり、公に妹がおったことが知られる。

また、奥母弟の九郎左衛門尉吉安については周知を通
りであるが、温故知新錄に詳述されているのでここでは
省略する。

毛利家に現存する系図の詳述は知らないが、市丈に士
石毛利政略系には、高政・吉安二人の兄弟を並記してい
る。そして、森吉安の右肩に「森毛利兵衛重政」、左肩
に、「初兵衛又雄六、後九郎左衛門尉」と肩書が付されて
いる。

県下の備本はこれに依拠して、重政と吉安を同一人物
視しているが、高政公の伝記を書く上で、これら兄弟を
幼児から年代順に追ってみると、非常に疑問点が多い。
重政と、これを称する吉安は既して同一人物か、別人
か、本題はそれを少し整理してみたい。

二、兵衛重政と吉安

高政兄弟が文献上に見られるのは、高松城入貿り一件
が初見である。

この時の記事は、徳川家康・大坂院家記入寛永五年十
一月の項にあり、市丈に上記載されている。
一天止十年六月、羽柴と毛利輝元と和睦のとき、高政
は弟兵衛(吉安)と共に、毛利へ人質八歳り才百石;
「云々」

とあり、市丈は毛利家の系図から(一)で吉安の説を加え
ている。案記に足りない。

私が高政公の調査を始めたのは数年前のことであるが、
この時点では「兵衛重政」と何の疑惑ももたず、吉安に
ついては、温故知新錄の記事と、鶴藩略史の「二代高成
公」の項に

「九郎左衛門尉と称し、源賢公の弟なり。幕府の麾下
となり、駿田・麻木二千石を食す。寛永十七年四月、
江戸に卒す。」

とおり、補單にその経歴を頭に入れておいた。

しかし、高政公の伝記を書くとなると、吉安の軍勢を
和百必要があつた。
簗川幕府は、五百石以上を武士として、その系譜
を上申させ義務づけていた。それが寛永・寶政の系図集
である。

この時秋成、これらの系図集や武家事紀から編集した
「賤国人名録典」「高川弘文館」が、何かの役に立つだろ
うと求めていいたことを思い出した。

毛利吉安についても、寛政譜を引用してまとめていた。

毛利吉安(一五七四—一六四〇)(權八、九郎左衛門)

高次の三男、初は森氏、秀吉に仕う。天正十五年
三月十五日兄高政領へ内二千石を分知する。寛永

十七年四月朔日死す。六十八。(寛政譜)
私日六十八歳から遊算して、吉安が天正二年の生年で

あることを知り得たが、「高次の三男」と見て、内心お
やへと思つた。そして高松城攻陥の時の年齢を調べると、
吉安九歳の時とまつた。九歳の吉安が中国経略に従軍す
るはずもなく、松郷から人質のため連れ出された余裕も
なく、吉安の人質一件を疑問に思ふながらそつままでし

ておいた。

系図

それから二、三年後のことである。秀吉の四國征伐の終緒と調べながら、「日本へ会戦・六・豊臣秀吉」の新人物往来記を読んでいると、偶然一森兵吉の文字が眼に映って山躍りした。

秀吉が、伊藤忠部助に宛てて指示し右手紙の中、第四条は

一、其方事、木津城築巻諸手申付候間、備前根居陣へ城下町之、越後無き様に軒要に候、委細敷示申すべく便也。

兵吉と兵橋は同音で、これも吉安かと簡単に考えたが、この天文正十二年夏、吉安十一歳で、秀吉入軍隊にて聞する使者を勤め方に及ぶる甚すが、不審に思ひながらも解説の方法が全かっただ。

今年にさつながらである。

いよいよ高政公伝記の執筆を思い立ち、高政と交換は毛利方から入管になつた。毛利秀包を調べてみると、先づ「戦人典」を開けてみると、「毛」の項は「毛利重政」とあるではないか。兵橋の文字ばかりで夢中になつていた私日、驚きながらもうかづかづ自分を恥じた。

先ず全文を紹介する。

毛利重政(一五五二一五九) 兵橋 徒玄佐下監後守

高次(波男)、秀吉馬廻、また金切裂指物使番(武家本記) 文禄二年豈板木舟(舟築)城主(駿井日乾・率領賀家譜)、一石余か。文禄元年朝鮮の役に出動。慶長二年の再役(波男)及先手目付六人の一人(武家本記)同年五月六日朝鮮で病死。四十七。(高草遺稿・覽水

(一) 信憑性の高い諸文献からの引用及、重政と吉安は完全な別人であることを判然とさせ、高松城入貿の一件や四郎への使者も、兵吉を重政とすれば、年齢的に以は過不足ないことがあかつた。

(二) 重政は、高次の長子であるがもしれない、とする。高政の兄とあり、勝史にいう、「初め豊國公職なる守瀬尾小太郎と親善なり。その女を子へ公を生み(法)が浮きぼりにされ、高政の秀吉庶子競女再浮上し、秀吉の權力の前に、高政を嫡子と一うこと考えられたが、高政の出生に関しても、市史の説明が妥当

古線であろう。

(三) 三番目は、物語り作製上、私の推察した設定である。重政の子兵橋重次について、辞典では「重後から城知移動後、慶長二年阿波板東郡河崎村、三保村一千八百余石を継ぐ」(津浦賀家譜・寶波譜)とあり、一族は阿波國へ移動しているが、子重次の名前が知れず。重政・重次の系譜は、高次・兄政次とつながらないかという推察である。

以下、私の推察を展開してみる。

高政の父高次は、元政次の死後、森家を相続している。高次は先づ遺児重政を後見し、あが子のようへ育てた。重政の政は父政次の一字をとり、その子重次及、父重政の重と祖父政次の次をあわせ重次とし、政次一重政一重次とつなぐる系譜に見えてきた。

それで重政が朝鮮で殺死し、この年高次も天寿を全うするが、残された重次、重政一族は、何故か高政に頼ることにはばかってい。當時高政は隈城にあり、吳母安の吉安に分かし、重政以後、遂に日出城に城代を勤めていたが、のちに一族は阿波へ移動する。

この間の事情は、私なりに重政の妻即蜂須賀家に縁のある、むろん蜂須賀家へ出で居るといらんとする。この事は、秀吉の徵孫の時、高次と蜂須賀小六は、墨俣築城頃から同胞であり、重政の縁組みに最も遙かである。重政生きると、一族は遺児重次を連れて、安家の蜂須賀家へ帰ったのではあるまいか。蜂須賀家の家譜がそれを証明しているように見えてならない。

ここで簡単に兵捕重政の略歴を整理すると、高政同様少年期から青年期にかけて秀吉の近習として仕え、高松城の人質となり、ついで高政・重政兄弟（「物語」）であらう。兄弟は四・五歳征伐の功勞により、高政は日出隈城主の大名にとり立てられ、重政は、奉行前田玄以の預かる日出城（「経典」曰木舟城とする）に城代として入り、大名格となる。朝鮮の役では兄弟とも目付として活躍するが、重政は現地で病死し、秀吉政権交替後一族は阿波に帰り、蜂須賀家に仕えている。この間高政は佐伯に移封され、吉安は前軒の通り二千石を分知され、のちに江戸に出て、寛永十七年に没している。

四 おわりだ

以上整理してみると、朝鮮の役で発生した衆御目付役を仰せつかつた六人衆の一員、毛利豊後守は兵捕重政のことであり、中川文壽が毛利橋と重政のことであろう。吉安が目付に抜擢された形跡はない。

吉安は高政の異母弟とあり、重政が高次の娘子、つまり高政の実の兄弟が異母兄弟が、あるいは元政次の子生むが子としたか確証はないが、何れにしても、權六丸郎吉門を名乗る吉安と、兵橋と呼ぶ豊後守重政とは混同してはならない。別人であると言つてはいけならないし、一考を要する。

県下の諸本に見る重政と吉安の同一人物視は、市丈にいう毛利家略系の肩書きに起因していると思われる。重政と吉安の疑問は、私なりに活字だけでは判然としないまま、高政公の物語りを書く上で力矛盾から、丹念に真偽を追って拾いあげなくてはなる。

私は日満政治史など余り興味はないが、高政公の調査から、近世史の急強の系図を綜ってみると、豊後守の隕連性は確然とすることがある。今回の調査で僕々が新事実が判明したが、すべて終戦の功名とすべきものである。例えど、大久保長安事件に連座した石川康長は、佐伯に預けられて生涯を終つたが、毛利氏へ預けたのは草むる出来事ではなかつた。慈川政准の淫情とも陰険ともところの政策が裏にひそんでいる。高政公と正室水曾夫人との機会に整理してみたいと思つてゐる。

なお、兵捕重政と吉安のこの筋は、小論文にすべき題材であつたが、あえて肩井から古い隨想風に改めた。
諸賢のご批評を仰がたい。